

DIARIO DE BARCELONA,

Del lunes 19 de

setiembre de 1831.



San Genaro Obispo y Martir.

Las cuarenta horas estan en la iglesia de Santa Maria Magdalena, de religiosas de San Agustin: se reserva á las seis y media de la tarde.

Sale el Sol á las 5 hs. y 50 ms., y se pone á las 6 hs. y 10 ms

Dia. horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmosfera.
18 6 mañana.	13	32 p. 10 l. 1	N. N. E. sereno.
id. 2 tarde.	17	32 11	S. nubes.
id. 10 noche.	15	32 11	O. N. O. sereno.

NOVEDADES.

— *Proteccion dispensada en Inglaterra á las artes.*—SS. AA. RR. la duquesa de Kent y su hija la princesa Victoria llegaron á Birmingham pocos meses há, siendo el objeto de este viaje el que la augusta princesa conociera las fábricas de este célebre pueblo. En efecto reconocieron las principales, y manifestaron su satisfaccion al observar la inteligencia y la destreza con que los operarios ejecutaban las maniobras. En el magnifico almacén de Mr. Tomason vieron hacer varias operaciones con la plata, oro y cobre. Pasaron luego al departamento de las medallas: en él se hallaban dispuestos los troqueles y la prensa para acuñar una medalla con tan plausible motivo. Al balancin de aquella se habia atado un cordon de seda, del cual Tomason rogó á S. A. la Sra. duquesa de Kent tuviese la bondad de tirar: lo hizo así, y al golpe se acuñó con la mayor perfeccion una medalla de plata, en cuyo anverso se hallaba el busto del Rey Guillermo IV, y en su reverso una inscripcion que decia: *A la memoria de la visita que SS. AA. la duquesa de Kent y la princesa Victoria hicieron á las fábricas de Birmingham el dia 8 de agosto de 1830.* Se volvió á montar la máquina, y tomando el cordon la princesa Victoria y tirando de él se acuñó otra medalla de plata, en cuyo anverso estaba el retrato de la Reina Adelaida.

Colocadas ambas medallas en una caja, Tomason tuvo el honor de presentarlas á SS. AA., que las recibieron con muestras del mayor aprecio. Pasaron los ilustres visitantes á la nueva fábrica de Mr. Rolland, en donde admiraron el primorósimo surtido de cristales y de china; y el propietario presentó á la princesa Victoria una muestra, que S. A. recibió con la mayor bondad.

— *Pozos artesianos.* — Se ha concluido el segundo pozo artesiano emprendido en Tours (Francia) por Mr. J. Degousée, ingeniero. Las aguas, de excelente calidad, se elevan por un tubo de $3^{\circ}\frac{1}{4}$ de diámetro á 28 pies de altura sobre el terreno. En el punto necesario para surtir á las fuentes de la poblacion da el manantial 60 litros por minuto ú 86,400 en cada 24 horas.

— *Anatomía artificial.* — Se puede contar en el número de los mas útiles descubrimientos, y que mas contribuyan á los progresos de la medicina y bellas artes, las preparaciones de anatomía del doctor Auzoux, médico de Paris. Despues de 15 años de no interrumpido trabajo, de investigaciones constantes y multiplicados ensayos, ha conseguido representar con la mayor perfeccion todas las partes que constituyen el cuerpo humano. Todos los millares de partes, músculos, arterias, venas, nervios y entrañas pueden separarse una por una del esqueleto, y volverlas á colocar con tal exactitud, que forman un cuerpo humano artificial, admirable por su regularidad y hermosura. Cuantos informes dieron sobre estos ensayos el instituto, la academia real de medicina y otras varias sociedades científicas en los años de 1822, 23, 25, 30 y el actual, convienen en que la esperiencia ha demostrado que el uso de estas preparaciones abrevia el tiempo que los escolares emplean en el estudio de la anatomía, disminuye lo pernicioso é infecto de los anfiteatros, suple á los cadáveres, y por medio de estas piezas puede cualquiera entregarse á este estudio en cualquier tiempo del año. Muchas escuelas de medicina francesas y de otras naciones se han apresurado á adquirir este invento, como tan importante para generalizar el estudio anatómico, facilitarlo y hacerlo menos insalubre.

— *Nuevo puente de Lóndres.* — El puente que acaba de inaugurarse en Lóndres se compone de cinco arcos semi-elípticos; el del centro consta de 150 pies ingleses de abertura, los dos intermedios de 140, y los de ambos estremos, que tocan á tierra, de 130; estan construidos con granito de *Devonshire*, *Alverdeen* y *Cornovilles*, como tambien las cornisas y los parapetos. Dos magníficas escaleras, tambien de granito, sirven de comunicacion con el puente y el rio. El puente tiene 54 pies de ancho divididos en tres calles; la principal ó del centro consta de 36 pies de anchura, y de 9 cada una de las accesorias. Lámparas de gas, fundidas con el bronce de los cañones cogidos en las guerras continentales, alumbran este puente, que sobresale por ambos estremos por medio de arcadas de ladrillo. Se trata de levantar enfrente del puente, y por el lado que mira á la ciudad, una calle que llegue hasta la banca de Inglaterra, y al presente la gran columna llamada el *Monumento* sirve de punto de vista. Este puente ha costado mas de 6000 libras esterlinas (54.6000 rs. vn.)

AGRICULTURA.

De los animales destinados para el cultivo.

Sin animales que ayudasen al hombre en el cultivo de la tierra, sería imperfecta la agricultura, y los Estados carecerían de los frutos que han menester para la subsistencia de sus individuos. Un labrador robusto podría trabajar con la azada hacer producir á la tierra lo que necesitara para sí mismo; pero no podría dividir sus productos con otros individuos, ni contribuir por consiguiente á la subsistencia de las clases que no se dedican á la agricultura, pero que son sin embargo tan necesarias como la que se emplea en el cultivo, atendido el estado que tienen actualmente las sociedades.

Los animales destinados para el cultivo son el caballo, el buey, la mula y el asno. Varias son las opiniones sobre la preferencia del buey, ó de la mula y del caballo; y no carece de defensores por ambas partes esta famosa cuestión. Juan de Arrieta en su libro de la fertilidad de España dice: *que la causa de la perdición de España ha sido y es dejar de arar, sembrar, carratear y trillar con bueyes*. Otros al contrario combaten, y prueban la costumbre de los que sirven solo de bueyes para el cultivo.

No hay duda que dan los bueyes al labrador mucha utilidad; pero la cuestión sobre la preferencia de este animal, ó del caballo y de la mula, á juicio de los prácticos en esta materia debe decidirse, no precisamente considerando los animales que hacen su objeto, sino las circunstancias locales del país. La fuerza del buey, la igualdad de sus movimientos, la economía con que se le alimenta, su robustez, y la circunstancia de que vivo ó muerto enriquece á su dueño, como escribía con su ordinaria elocuencia el Sr. Jovellanos, lo hacen sin duda alguna preferible al caballo y á la mula; pero la lentitud con que se mueve es un contrapeso de estas ventajas, en especial en aquellos países en donde las mas veces es la celeridad el alma del cultivo, y en donde es necesario aprovechar los momentos para la sementera y para las otras operaciones rurales: como tambien en aquellos otros, en los cuales viven los labradores á distancias considerables de sus campos, y tendrían que consumir en la ida y en la vuelta mas de doble, ó triplicado tiempo si se sirviesen solamente de bueyes.

Se han visto labradores despreocupados, que en los países, cuyas circunstancias se acaban de indicar, se determinaron á adoptar bueyes para el cultivo de sus tierras guiándose por las razones generales que favorecen á estos animales tan útiles; pero su propia esperiencia les hizo conocer la necesidad de reservarlos para las labores de invierno, y para las demas que no son urgentes; y la de emplear mulas ó caballos, para las labores de sementeras, para los acarreos y para otras operaciones, que exigen celeridad en su ejecución. Por esta razon no es facil dar reglas generales en la ciencia rural, porque las circunstancias locales influyen de tal modo, que lo que conviene y es útil en un país, suele ser no pocas veces perjudicial en otro.

D. de Z.

 MODAS.

Como todas vmds. , amables lectoras , gustan seguir las , y son casi por obligacion mas que los hombres sus secretarias , pero no todas pueden subvenir á los costosos sacrificios que escige esta deidad , es muy justo averiguar los medios económicos que sean admisibles en su culto , sin que por eso pierda este lo mas mínimo de su exactitud y esplendor. En lugar pues de prescribir á vmds. en este número nuevos artículos de su inacabable código , les dictaremos los siguientes artículos ahorrativos é importantes.

Para que los guantes no se desgarran al calzarlos.

Frecuentemente sucede que los guantes se desgarran la primera vez que se trata de calzarlos en los brazos. El medio de evitar este inconveniente es frotarse las manos y brazos con la pasta de almendra elaborada con miel , pues tiene la propiedad de hacer que se deslicen suavemente , evitando el menor esfuerzo que pueda romperlos. Consiguiente á este aserto se sigue el saber la

Receta de la pasta de almendras con miel.

Una libra de almendras peladas y cuatro onzas de piñones : machacados juntos estos artículos se añade dos onzas de azúcar fina , una de miel blanca , igual cantidad de harina de habas y dos onzas de aguardiente. Se puede perfumar esta composicion con alguna esencia , como la de limon , bergamota , jazmin &c.

Para limpiar los guantes sin necesidad de mojarlos.

Se ponen sobre una mesa , y con un cepillo fuerte se les frota con una mezcla de tierra de manchas bien seca y alumbre pulverizado. Despues de haberlos sacudido y estregado bien se echará encima salvado seco y carbonato de cal , lo cual bastará si no estan muy sucios. Si lo estuviesen se les quita la mugre con polvos de huesos quemados echándolos en los puntos manchados ; se pone despues sobre los polvos un papel de seda , y con ayuda de un hierro caliente se funde la parte grasienta que han absorbido. Despues se les frota con una franela empapada de polvo de alumbre y el barro dicho , y quedan limpios los guantes sin necesidad de lavarlos , que es lo que los deteriora muchisimo.

C. L. y M. de Madrid.

 NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISOS AL PÚBLICO.

De orden del Escmo. Ayuntamiento se avisa á Josef Forn , Juan Viure , Josef Grau , Domingo Prats , Bernardo Creús , Magin Picó , Mariano Aymar y Molet , Pedro Jaumá , Domingo Aymar , Agustín Verdagner y Pou , Antonio Serrat , Josef Rubió , Antonio Simon y Gil , Sixto Castany , Fran-

Francisco Benus, Lorenzo Rosana, Buena Ventura Angé, Magin Oliva, Joaquín Pigrau, Juan Puig, Agustín Puig, Andrés Lluçia, Luis Font y Codina, Manuel Utgés, Lorenzo Casas, Francisco Blanch, Jaime Juneny y Comas, Pedro Juneny y Comas, Juan Casanovas, Miguel Mas, Josef Rainés, Miguel Anglada y Planas, Josef Oliver, Jaime Riera, Domingo Saló, Jacinto Roura, Francisco Cartró, Valentín Subirá, Manuel Costa y Sarriera, Domingo Cura, Josef Torrents, Pablo Pujolt y Crosas, Mariano Novell, Josef Bosch, Pedro Pastor, Pedro Martí, Magin Horta, Josef Corbera, Benito Ponsa, Juan Font y Vila, y Agustín Alter, para que se presenten mañana 20 del corriente á las once de ella en las Casas Consistoriales para un asunto que les interesa, y se les advierte que de no verificarlo podrá parales perjuicio. Barcelona 19 de setiembre de 1831. — Francisco Claramunt.

Debiéndose proceder de Real orden á la venta en pública subasta á la menuda, de todos los géneros de algodón decomisados, se avisa al público que á las diez de esta mañana se procederá en el almacén de comisos de la Real Aduana, á la dicha venta en la forma indicada.

Los interesados en el cargamento que ha conducido de Ciutat el jabeque español Virgen de los Angeles, del patron Francisco Vilaret, se servirán pasar las notas para la formación del manifiesto en la bajada de los Leones, núm. 2.

El patron Tomas Soler, que lo es del laud español Santa Bárbara, surto en este puerto, se halla á la carga para Alicante y Cartagena, el que admite cargo y pasajeros: darán razon en el café de la Aurora, plaza de Palacio.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto el día de ayer.

Mercantes españoles. De Coreubion y Salou en 19 dias, el queche-marín Santo Cristo y Animas, de 26 toneladas, su capitán Josef Sierra, con sardina á varios. De la Habana y del lazareto de Mahon donde ha hecho cuarentena en 91 dias, el bergantín-goleta Churruca, de 136 toneladas, su capitán D. Antonio Sitjes, con azúcar, palo y tabaco á varios. Además seis buques de la costa de esta provincia, con vino, trigo, madera y otros géneros.

Dieta. De 27 sacos de arroz de Valencia á 18½ pesetas el quintal, en casa de Francisco de Asis Miguel, revendedor, encima del Rech Condal.

Otra: De 43 sacos de idem de idem á 17½ pesetas el quintal, en casa de Ramon Juliá, encima del Rech Condal.

Otra: De 24 pipas de aceite de Málaga á 1tt 59 el cuartal, en casa de Juan Permañer.

Otra: De 20 cargas de carbon á 69 6 ds. la arroba el de encina y á 59 el de arranque, en el barco del patron Josef Ferrer.

Otra: De 26 cargas de idem de arranque de San Feliu á 59 la arroba, en el barco del patron Simon Lloveras.

Otra: De 30 cargas de idem de idem á 69 6 ds. la arroba el de encina, á 69 3 ds. el de roble y á 59 el de arranque, en el barco del patron Josef

Sicars.

Otra : De 20 cargas de idem de idem á 69 6 ds. la arroba el de encina y á 59 el de arranque , en el barco del patron Gerónimo Basart ; y todas durarán hoy , mañana y pasado mañana.

Funciones de iglesia. Hoy lunes dia 19 , se dará principio al doloroso septenario á nuestra Señora de los Dolores en la iglesia del convento de PP. Servitas , en que á mas de la misa matutinal , que será á las siete en todos los siete dias , habrá á las diez misa solemne que cantará la muy Rda. Comunidad , y sermon , con el cual el muy R. P. Fr. Anselmo Perera , Maestro en sagrada Teología , Definidor mayor y Regente de Estudios explicará y ponderará el primer dolor de los siete principales que padeció la angustiada Reina en la Vida , Pasion y Muerte de su unigénito Hijo : y por la tarde á las seis se hará en la forma acostumbrada el devoto septenario , á escepcion del domingo dia 25 que se empezará á las cinco y media ; concluyéndose todos los dias con el himno *Stabat Mater* que cantará la muy Rda. Comunidad.

Hoy dia tercero del quinario que la venerable Tercera Orden consagra á las llagas del Seráfico P. San Francisco , serán consideradas como unos sellos con que el Rey Supremo autentiza las virtudes y doctrina de su siervo ; será el orador el R. P. Fr. Francisco Maria Pedrerol , Lr. Jub. , Dr. en Sagrada Teología , y Catedrático de Filosofía en la Universidad de Cervera.

Libros. *Amor y traicion , ó sea las resultas de un mal paso.* Historia interesante del galanteo de D. Gerardo de Alfonsigo y D.^a Clara de Escobar , sus amores , sus aventuras y trágicos sucesos. Novela extractada y refundida de la obra antigua titulada , Poema trágico de Gerardo , compuesta por D. Gonzalo de Cespedes , autor contemporáneo del de Gil Blas de Santillana y de tantos como florecieron en aquel siglo. Si la mayor parte de las novelas que corren entre nosotros merecen una aceptacion casi general , á pesar de ser traducidas , ¿cuánta mayor no será esta , al ofrecerse al público alguna reproduccion de autores originales españoles , cuyo mérito haga resaltar no solo el nombre de su autor , si que tambien la delicadeza y sencillez con que se halla escrita ? Tal es el concepto que debe merecer esta novela. Si el interés que inspira su asunto , si la poca complicacion de su plan , y si la naturalidad de su desenlace , son circunstancias que amenizan su lectura , las lecciones que encierra para la juventud incauta y que se deja arrastrar por el impulso de sus pasiones , le grangearán la estimacion de todos los lectores por sus bellos ejemplos de moralidad. Se vende en la librería de Solá calle de la Bocaria , á 4 rs. vn. en rústica.

Los Sres. suscriptores al *Diccionario geográfico universal* , pueden pasar á recoger el cuaderno num. 16 del tom. 3.^o , á las librerías de Turner , Gorchs , y Oliveres.

El sugeto que quiera deshacerse del libro titulado : *Torquato Torio de la Riba* , sirvase avisarlo en la oficina de este periódico , donde se le indicará la persona que desea comprarlo.

Avisos. En el café del callejon de la fonda de las Castro Naciones, se sirve de café á 6 cuartos la taza, toda clase de bebidas á 6 id. la copa, y en los mismos vasos de granizados se sirve los ponchés á real y medio.

En la calle de S. Pablo núm. 5 piso segundo, informarán de quien tiene una cama de hierro para vender, y un cuarto con buenas lues para alquilar.

Un escribiente que ha trabajado mucho tiempo en oficinas de abogados, escribanos y procuradores desea colocacion en una de ellas. Darán razon del aspirante y de las personas que abonarán su conducta en la calle del Conde del Asalto, num. 19, último piso á la parte de atrás.

El eclesiástico que llevó dos esquelas á la tienda del confitero Ramon Casals en el Borne, sirvase pasar á dicha casa para enterarle de un asunto que conviene.

Arriendo. En una ciudad subalterna de este Principado hay una botica bastante acreditada que se arrendará: el farmacéutico á quien pueda convenir confíerase con el de la calle de Carders, frente la Capilla de Marcús, para tratar del negocio.

Ventas. Estan de venta un piano de cola ingles de seis octavas con dos registros, y otro de mesa de seis octavas con tres registros, los cuales se darán á precio equitativo: Antonio Vergés afinador de pianos que vive en la volta dels Ausells junto al Borne, frente las barracas de Sta. Maria, num. 3, cuarto segundo dará razon.

Se vende un tablero propio para vender aceite con sobre mesa de nogal y dos tinajas de cabida 9 barrilonos cada una, asi como una coleccion de medidas y embudos para el mismo objeto, seis cubas de 2 cargas y 8 de una carga con aros de hierro y otros varios utensilios propios para una taberna, informarán en la casa num. 12 de la calle de S. Pablo, piso segundo.

El escribano D. Jaime Rigalt y Estrada, dará razon de la persona que venderá un censo con dominio mediano, de pension anual mil cincuenta libras, radicado sobre unas casas sitas en la calle de la Plateria; en la inteligencia que los títulos estan del todo corrientes y que no se procederá á tratar sino con los verdaderos licitadores.

Retorno. En la posada del Escudo de Francia hay una galera de retorno para Madrid y la Coruña.

Alquiler. La persona que guste alquilar una sala con alcoba decente y con buenas lues en buen parage de esta ciudad, confíerase con el inquilino del piso último de la parte de atrás de la casa num. 19 en la calle del Conde del Asalto.

Pérdidas. El 10 del corriente se cayó de un baloon de la calle de Simon Oller una cotorra: á cualquiera que la haya recogido y la devuelva en la casa num. 1, primer piso de dicha calle, se le darán 10 rs. de gratificacion á mas de las gracias.

Se suplica á la persona que haya encontrado la licencia de Manuel Puigventós músico que fué del 4.º Regimiento de la Guardia Real

de infantería, tenga la bondad de llevarla á la calle de Juan de Monjuich vulgo de las Cañas, entrando á la Platería, donde se hallará el interesado el cual dará una gratificación.

Se perdió una perra de aguas blanca, cuya devolucion se gratificará con 8 rs. vn. en la calle de S. Pablo, num. 12, piso segundo.

Desde la muralla del Mar pasando por la Rambla hasta la Bocaría, se perdió un rosario con medallas de plata: el que lo haya hallado tenga la bondad de devolverlo en la calle de Santa Ana, núm. 29, primer piso, que se le gratificará.

Servientes. El memorialista de enfrente la fonda de las Cuatro Naciones en la Rambla, dará razon de un joven de 20 años de edad que desea colocarse en alguna casa para servir: sabe afeitarse, escribir y cuidar caballos, y tiene quien le abona.

El escribiente que tiene su despacho en la Rambla y en una de las casas dichas de Capuchinos, al lado de la fábrica de plumeros, dará razon de otro joven mallorquin, de 25 años de edad que desea servir en esta ciudad ó fuera de ella, el cual sabe guisar y cuidar caballos.

Un estudiante que ha cursado filosofía y dos años de teología, desea colocacion en alguna casa para acompañar niños á la escuela ó hacerles conferencia de gramática ó retórica, quedándole libres las horas de la escuela: dará razon Miguel Gaspar, librero, junto al palacio episcopal.

Teatro. La Compañía Española ejecutará la funcion siguiente: Dará principio con el Drama en tres actos y en prosa, *nuevo* en este Teatro, cuyo titulo es: *Amanda, ó los descendientes de la Abadía*. El argumento de este Drama está sacado de la novela *Oscar y Amanda*, escrita en inglés por Madama Regina-Maria Roche, y cuyo mérito comprueba la rapidez con que fue traducida á todos los idiomas, y las muchas ediciones de ella que se han publicado en el nuestro. El autor del Drama, segun él mismo confiesa, halló muchos obstáculos que vencer para reunir en un punto de vista, y en un cuadro tan reducido como el de una accion dramática, todos los pasages mas interesantes de una novela tan conocida y apreciada: dice que hubiera querido conservar todos los episodios, pero que para hacer mas sensibles y dignas de interes las situaciones de *Amanda*, se ha visto obligado á substituir caractéres é incidentes diversos de los que creó la autora inglesa. Con esta ingenua confesion del poeta, solo falta que el público admita con benevolencia sus tareas, y se haga cargo de que ha procurado sujetarse en lo posible á las reglas del arte, conservando las bellezas del cuadro original. Desempeñarán dicho Drama las Sras. Juana Galan, Dolores Garcia, Josefa Ripa y Carolina del Castillo; y los Sres. Antonio Valero, José Tormos, Antonio Lopez, Miguel Ibañez, Ventura Aguado &c. Se bailarán á continuacion *Las Boleras jaleadas de la Cucharita*, por la Sra. Carbajal y el Sr. Perales. Y terminará la funcion con el divertido sainete: *La astucia estudiantina. A las 6½.*

CON REAL PRIVILEGIO ESCLUSIVO.

En la Imprenta de la Viuda é Hijos de D. Antonio Brusil.